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P R O T O K O L L 

zur Sitzung des Landesschulbeirates vom 13. April 2016  

  

Ort:       Berliner Rotes Rathaus, Raum 337 
Beginn:      17:30 Uhr 
Ende:       20:30 Uhr 
Teilnehmer:      siehe Anwesenheitsliste 

                                                              
TOP 1: 

Begrüßung, Feststellung der Tagesordnung/Aktuelles 

 

Der Vorsitzende Herr Körner eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. Als Gäste sind 
Frau Tanja Waldow vom Bezirksschülerausschuss Friedrichshain-Kreuzberg, Herr Julian Veelken 
vom Bezirkselternausschuss Treptow-Köpenick und Frau Erika Takano-Forck vom Bundeselternrat 
anwesend. Einwände gegen die Anwesenheit der Gäste werden nicht erhoben.  
 
Mitteilungen des Vorsitzenden 
 

- Auch dieses Mal gibt es eine geänderte Anwesenheitsliste. Diese ist jeweils getrennt 
nach gewählten Vertretern, sowie deren Stellvertretern. Für Gäste ist ebenfalls eine 
Seite vorgesehen. 

- Es kann sich wieder in die kommenden Fachsitzungen eingetragen werden: 
- - FS „Schulversuch Schwerpunktschulen“ am 21.04.2016 17.00 bis 19.00 Uhr im Raum 

5C39 in der SenBJW 

- - Nachfolgesitzung ISQ-VERA mit Prof. Brunner (Datum und Ort stehen noch nicht fest) 
- - Nachfolgesitzung E-Government mit Herrn Hansen am 18.05.2016 17.00 Uhr (Raum 

wird noch bekannt gegeben) 
- - FS „Bauen“ am 20.04.2016 16.00 Uhr im Raum 6A36 in der SenBJW 
- Um ein Versenden der Antworten per Email ca. eine Woche vor der Sitzung zu 

ermöglichen, muss auch der Redaktionsschluss um eine Woche vorverlegt werden. 
Hierzu bitte Gedanken machen. 

- Die FDP ist an den LSB herangetreten und möchte ihr bildungspolitisches Programm 
ebenfalls vorstellen. Hierzu wird es am Ende der Sitzung eine Abstimmung geben.  

- Die Tagesordnung wird ohne Änderungswünsche angenommen. 
- Herr Körner weist auf den Entwurf eines Masterplans Integration und Sicherheit im 

Bereich der Flüchtlingsthematik hin. An den Gesprächen mit dem Regierenden 
Bürgermeister wird er als Vorsitzender teilnehmen. Die Mitglieder werden gebeten, 
Hinweise und Anmerkungen zu diesem Masterplan über die Geschäftsstellen an ihn 

weiterzuleiten. 

 
 

TOP 2: 

Wahljahr 2016 – Parteien stellen ihre Vorhaben im Bereich der Bildung vor 

Die PIRATEN – Herr Simon Kowalewski (MdA) 

Herr Körner begrüßt Herrn Kowalewski und dankt für sein Kommen. 
 
Herr Kowalewski  berichtet einleitend, dass die Vorhaben aus dem laufenden Parteiprogramm 
stammen. Eventuelle Änderungen können auf der kommenden Landesmitgliederversammlung 
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beschlossen werden. Herr Kowalewski bietet an, dieses dann per Mail zur Verfügung zu stellen. 
Die aktuellen Inhalte der Piratenpartei im Bereich Bildung wurden von Herrn Kowalewski 
vorgetragen und sind in der Anlage 1 zusammengefasst. 
 
TOP 3: 

Annahme von Protokollen – 17.02.2016 
Das Protokoll der Sitzung vom 17.02.2016 wird ohne Änderungen angenommen. 
 

TOP 4: 

Fragen des Landesschulbeirates zu aktuellen Themen 

Aktuelle Informationen aus der SenBJW 

Die schriftlichen Antworten zu den Fragen 10-16 bis 11-16 sind der Anlage 2 zu entnehmen. 
Herr Körner begrüßt Herrn Duveneck und dankt für sein Kommen. 
 
Herr Duveneck gibt folgende aktuelle Informationen: 

- zum neuen Schuljahr müssen noch 1400 neue Lehrer eingestellt werden. Genauere 
Zahlen gibt es in den folgenden Sitzungen 

- mit der Freien Universität und mit der Humboldt-Universität wurden Vereinbarungen 

getroffen die Studienplätze im Bereich Grundschule und Sonderpädagogik zu 
verdoppeln 

- Werbekampagnen zur Lehrerfindung in Österreich und den Niederlanden sind 
angelaufen 

- der Abschlussbericht Gemeinschaftsschulen liegt vor. Hierzu kann gerne Frau Sigrid 
Baumgardt eingeladen werden, um den Bericht in einer der kommenden Sitzungen 
vorzustellen 

- in der SenBJW gibt es einige personelle Veränderungen: 

- Herr Christian Blume ist nun Leiter der Abteilung I (Nachfolge von Herrn 
Siegfried Arnz) 

- Herr Holger Schmidt übernimmt die Referatsleitung im Bereich 
Schulpersonal/Personalmanagement (Nachfolge von Herrn Christian Blume) 

- Frau Christiane Kose leitet nun das Referat II D - Grundsatzangelegenheiten aller 
Schularten (Nachfolge von Frau Kröner) 

- Herr Jörg Freese übernimmt nun das Aufgabengebiet Grundsatzangelegenheiten 

und Schulaufsicht der Gymnasien (Nachfolge von Frau Hannelore Trageser) 
- eine Rechtsvorschrift zum höheren Geschenkebetrag an Schulen ist in Vorbereitung. Die 

in der Presse aufgetauchten Grenzen sind soweit richtig. Steuerrechtliche Aspekte 
wurden hierbei nicht berücksichtigt. 

- Fragen der Mitglieder werden beantwortet: 
- Mit grundständig ausgebildeten Grundschullehrern kann der Lehrkräftebedarf an 

den Grundschulen nicht gedeckt werden. Es ist daher sinnvoll wenn es 

Kooperationsverbünde zwischen Grundschulen und weiterführenden Schulen 
geben könnte. Demnach könnten Lehrkräfte zum Beispiel anteilig oder ganz an 
Grundschulen arbeiten. Der Anteil von Studienräten beträgt zum Beispiel derzeit 
deutlich unter 10 %. 

- An der TU wird an einem Quereinstiegsmaster gearbeitet. Hierzu wird Herr 
Duveneck berichten, wenn diese Änderungen beschlossen sind. 
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TOP 5: 

Berichte der Schülerinnen und Schüler 
Die Beteiligung des BSA Kreuzberg/Friedrichshain ist mangelhaft und somit ist so gut wie keine 
Arbeit möglich. 
Herr Körner bittet darum, dass Ansätze für eine Verbesserung der Zusammenarbeit von den 
Schülern kommen müssen. Der Vorstand des LSB wird sich dazu auch Gedanken machen. 
Frau Ashton weist auf die Bezirkselternausschüsse hin, die von den Schülern angesprochen 
werden können und sicherlich gerne bei der Problematik unterstützen. 
Im BSA Pankow möchte man erreichen, dass an allen Schulen Sozialarbeit eingeführt wird. 
Hierzu soll es eine Zusammenarbeit mit den Eltern und Lehrern geben. 
 

TOP 6: 

Anträge 
Es liegt der Entwurf einer Stellungnahme zur Errichtung einer „Task-Force-Schuloffensive“ für 
Schulsanierung und Schulneubau vor. 
Herr Heckel stellt diesen vor. Seitens der Mitglieder gibt es einige Ergänzungen und Hinweise, 
die in einem Fachgespräch am 20.04.2016 besprochen und in die Stellungnahme eingearbeitet 
werden. Weitere Anmerkungen bitte über die Geschäftsstelle bis 20.04.2016 einreichen. 
Grundsätzlich wird über den Entwurf abgestimmt. Die Stellungnahme wird mehrheitlich mit 2 
Enthaltungen und keiner Gegenstimme angenommen. 
 
 
TOP 7: 

Schulversuch 01B04 Pflegehelfer /Pflegehelferin 
Herr Körner begrüßt Herrn Gernoth Schmidt, Frau Sigrid Baumgardt und Herrn Arnfried 
Griesbaum. 
 
Herr Schmidt stellt den Schulversuch vor und erläutert die Inhalte und Schwerpunkte des 
Entwurfes. Es gab Nachfragen und Meinungsäußerungen. 
Es schließt sich eine intensive Diskussion an, in der Herr Griesbaum sich zu den Fragen und 
Meinungsäußerungen der Mitglieder äußert. 
Frau Vogt-Schwarze erarbeitet zu diesem Schulversuch eine Stellungnahme des LSB. Die 
Ergebnisse der Diskussion werden dort einfließen. 
 
TOP 8: 

Schulversuch 02K02 Bilingualer Unterricht in der Primarstufe 

Auch hier erläutert Herr Schmidt die Inhalte und Schwerpunkte des Entwurfes.  
Frau Baumgardt beantwortet die Fragen der Mitglieder und nimmt zu Hinweisen und 
Äußerungen innerhalb einer regen Diskussion Stellung.  
 
TOP 9: 

Zwischenbericht der AG Flüchtlinge 

 

Frau Vogt-Schwarze berichtet von weiter steigenden Zahlen der Schüler in den 
Willkommensklassen. Den größten Anstieg gibt es im Bereich Berufliche Bildung. 
Es wird angeregt, Frau Hennersdorf einzuladen, damit sie zu schnelleren Verfahren bei der 
Erstaufnahme berichten kann.  
Im Juni soll es eine Veranstaltung zum Thema Willkommensschüler geben. Diese erfolgt in 
Zusammenarbeit mit der IHK und der Friedrich-Ebert-Stiftung und richtet sich u.a. an 
Schulleitungen, die Senatsverwaltung/Schulaufsicht und an Eltern und Schülern. Sie dient zum 
Austausch von Positiverfahrungen, aber auch von Problemen, die in der täglichen Arbeit 
auftauchen. 
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TOP 10: 

Berichte aus den Gremien: 

Herr Glücklich berichtet vom Bezirksschulbeirat Neukölln. Hier gibt es große Probleme beim 
Schulneubau. Obwohl der Bau erst 2024 fertig sein wird und bereits jetzt Änderungen an den 
Planungen erkennbar sind, können diese nicht mehr berücksichtigt werden. Hier liegen 10 
Jahre zwischen Planung und Schulfertigstellung. 
 
Herr Kaminski berichtet vom Beschluss des BEA Treptow/Köpenick, wonach der Bezirk 
aufgefordert wird, ausreichend Planstellen zur Verfügung zu stellen, um den Ansprüchen einer 
wachsenden Stadt in allen Bereichen gerecht zu werden. 
 
Herr Heckel berichtet von einem geplanten Besuch des neugebauten MEB der Grundschule am 
Berg. Hier soll der Alltag und eventuell bestehende Probleme in der Schule betrachtet werden. 
Dies findet gemeinsam mit dem Bezirksstadtrat statt. Herr Heckel wird in der kommenden 
Sitzung über den Besuch berichten. 
 
Abschließend weist Herr Körner darauf hin, dass unter diesem TO-Punkt hauptsächlich Berichte 
der Landesgremien erfolgen sollen. Aus den Bezirken sollten nur von herausragenden 
Aktivitäten berichtet werden. 
 
TOP 11: 

Verschiedenes: 

Frau von Bernuth berichtet kurz, dass sie nun auch offiziell die Leitung des Bereichs IIC 
übernommen hat und sich auch weiterhin auf die Zusammenarbeit mit dem LSB freut. 
 
Es erfolgt eine kurze Diskussion zur Anfrage der FDP. Es gibt keine klare Meinung der 
Mitglieder, daher wird der Vorstand entscheiden, wie mit der Anfrage der FDP umgegangen 
wird. 
 
Herr Körner schließt die Sitzung und dankt den Anwesenden für die gute Zusammenarbeit. 
 
 
 

 
 
Frank Körner       Andrea Schreiber  
(Vorsitzender)       (Protokollantin) 


